

proprement dit, points sur lesquels je reviendrai. L'information des résultats s'est faite de façon professionnelle et a permis les vérifications et contre-vérifications appropriées. Les résultats étaient transmis par télex au centre de calcul. Toutefois, il est arrivé bien souvent que cette transmission de données ne se fasse pas tout de suite après la fermeture du bureau de scrutin, ce qui a retardé la publication des résultats.

Au moment de publier ce rapport, on n'avait pas encore terminé le décompte des bulletins de vote, et je ne peux donc pour le moment faire d'observations sur le résultat de l'élection. Toutefois, il ne peut y avoir aucun doute sur le très haut niveau d'enthousiasme, de patience, de bonne humeur et de participation des électeurs masculins et féminins (hommes et femmes ont voté dans des bureaux séparés) le jour des élections. La Fédération des femmes a organisé une campagne pour informer les femmes du processus de vote et pour amener celles-ci à voter; elle y a nettement réussi. Les bureaux de vote réservés aux femmes étaient bien dirigés, et leurs responsables étaient bien préparées et solidement engagées à maintenir l'intégrité du processus électoral. Ces commentaires s'appliquent également aux bureaux de scrutin dirigés par des hommes. À mon avis, cet effort peut servir de modèle à d'autres pays.

L'aspect communautaire de l'élection a été extrêmement impressionnant: on notait dans les bureaux de vote un fort niveau de motivation chez les responsables locaux des élections, ainsi qu'un vif désir de maintenir l'intégrité du système. Ces responsables étaient bien entraînés, ayant reçu plusieurs jours de formation avant le jour de l'élection. On remarquait également une participation active des partis politiques touchant les arrangements de transport et la prestation d'informations aux représentants de leurs candidats.

À mon avis, le rôle du Tribunal national des élections (TNE) aurait pu être plus prononcé si le Tribunal avait mieux aidé et guidé les responsables du scrutin le jour des élections, ce qui aurait notamment évité les problèmes d'ouverture des bureaux. Plusieurs bureaux ont ouvert de 60 à 90 minutes en retard en raison de ce manque d'orientation, et aussi en raison de problèmes liés à la visibilité non immédiate de l'encre indélébile utilisée pour prouver qu'une personne avait voté. Le TNE a subséquentement décidé de retarder d'une heure la fermeture des bureaux de scrutin pour compenser ces problèmes. D'autres observateurs étrangers et moi-même avons également eu de la difficulté à obtenir la coopération du TNE la veille des élections, ainsi